

RESUMEN

El propósito principal de esta investigación es identificar la relación entre la inflación y el desempleo en Bolivia en el periodo 2000-2019, con datos obtenidos del instituto nacional de estadística (INE).

El presente trabajo de investigación es de tipo descriptivo y correlacional, los datos obtenidos son de fuentes secundarias publicadas por el instituto nacional de estadística (INE), Banco Central de Bolivia, Viceministerio de Inversión Pública y Financiamiento Externo. Para la estimación de un modelo econométrico, se aplicó el método de Mínimos Cuadrados Ordinarios, estimando así un modelo Hiperbólico para luego tomar las medidas correctivas y obtener un modelo adecuado.

El crecimiento económico se explica por el aporte de los sectores de la Industria Manufacturera que empezó en el año 2000 con un 53,56 por ciento. En la Agricultura, Silvicultura, Caza y Pesca empezó con el 38,21 por ciento para el año 2000 donde se mantuvo llegando al 2019 con 30,23 por ciento asimismo, se registró un crecimiento en el sector hidrocarburos, tuvo un desempeño positivo debido a la mayor demanda de gas natural en los últimos años mientras que el sector de hidrocarburos continuó con un buen desempeño, ante la demanda externa de gas natural.

La tasa de desempleo en Bolivia en el año 2004 llegó a su pico más alto con un 8,8 por ciento, mientras que en el año 2012 se muestra una disminución llegando a un 3,2 por ciento siendo el nivel bajo en relación a los periodos anteriores, lo que muestra que el desempleo abierto urbano a partir del 2012 comenzó a subir un 4,8 por ciento para el año 2019. Dentro de esta categoría de trabajo se tiene como punto cumbre en el año 2000 con un 40,82 % de personas de la población ocupada que se desenvuelven por cuenta propia.

La tasa de inflación fue de 0,92 por ciento para el año 2001, en el 2008 fue el pico más alto con un 11,85 por ciento, a partir del 2009 comenzó a decaer la tasa de inflación con un 0,26 por ciento, la tasa promedio de inflación para el año 2010 al 2014 fue de 6,06 por ciento, cerrando así en el año 2019 con 1,47 por ciento.

De acuerdo al modelo Hiperbólico, muestra que si existe una relación inversa entre la tasa de inflación y la tasa de desempleo abierto, llegando a concluir que a medida que la tasa de inflación disminuye, la tasa de desempleo tiende a crecer.

